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淄博经开区如何用1000万撬动100亿
建筑业是关联产业多、带动能力强、就业容量大、贡献程度高的基础性产业，对推动区域经济和社会发展具有至关重要的作用。2月26日上午，淄博经开区

召开了一场建筑业高质量发展大会，让人们看到了经开区对建筑业未来发展的谋划和前景，正式吹响了全区建筑业跨越式发展的号角。
这次会议引人关注的有两个数字：1000万和100亿。1000万指的是对企业最高的一次性奖励，100亿则是未来两年经开区对建筑业产值的期望值。他们为

何如此舍得投入？1000万又能否撬动100亿呢？

把城南变成淄博的“未来
之城”，建筑业的发展尤为
重要。

自经开区南迁以来，始终
未停下大开发、大建设、大发展
的脚步。节后上班伊始，各大在
建园区便陆续复工，迅速掀起新
一轮建设热潮。

“截至目前，园区综合楼主
体已经封顶，2座加工车间主体
已完成80%，计划本月底封顶。”
2月16日，北方健康食品产业园

暨预制菜产业中心项目（一期）
施工现场一片忙碌的景象，工人
们正在抢抓建设进度，园区预计
5月中旬交付使用。

这只是经开区园区建设的
一个缩影。2022年，经开区六
大新建产业园区主体建筑全部
封顶；2023年，经开区将大片
区综合开发作为“1号工程”，
把园区建设作为“第一战场”，
脚步更加坚定地走在高质量发
展的必由之路上，为全区建筑

业破茧成蝶、转型升级提供了
机遇。

“我们将加快推动建筑业
由传统发展模式向高质量发展
方向转型，从‘量’的扩张转向

‘质’的提升。”会上，淄博经开区
工委副书记、管委会主任王鉴说
出了全区建筑业发展的新思路，
力争全区建筑业在做大产业规
模、做强骨干企业、推动转型升
级三大方面实现突破。

机遇有了，市场也在不断扩

大，经开区建筑业发展却遇到了
新的难题。全区现有本土建筑
业企业在资质、规模、承载能力
等方面，与经开区高速发展的脚
步不相匹配，对此，经开区确立
了通过大项目建设，引进大公司
落地的建筑业发展思路。

“我们旨在通过招大引强来
带动原有本土企业发展，在良性
竞争中提升全区建筑业企业整
体竞争力，从而达到打造‘建设
强区’的最终目标。”区工委委

员、管委会副主任李志勇说。
2023年，经开区在建和续建面
积高达800万平方米，建筑业市
场巨大，但放眼长远看还是要不
断提升自身硬实力，“走出去”寻
找更多机遇。

放眼长远，借助外力扶持本
土企业迅速成长，从而更好地

“走出去”，经开区将更多的构想
放在了“未来之城”未来的发
展上。

拿出真金白银政策，给力

产业发展快，全凭政策带。
据数据统计，2022年经开区建
筑业总产值25.76亿元，增长
20%，增幅居全市第1位，完成建
筑业增加值15.58亿元，占全区
GDP比重达8.7%，成为名副其
实的重要支柱产业。在此背景
下，经开区出台了《淄博经济开
发区加快促进建筑业高质量发
展扶持政策》，以实打实的政策
激励产业加速发展。

大会上，区工委委员，南部
生态产业新城发展中心党组书
记、主任尚志胜对扶持政策进行
了详细解读。这是经开区为建
筑业企业量身定制的“政策包”，
都是真金白银、具体精准的“干
货”，含金量非常高，也是有史以
来对建筑业最强有力的支持
政策。

脚踏实地搞发展的经开区，
对于企业从不缺乏主动，从不吝

啬诚意。
扶持政策分别从发展总部

经济、做大做强、外出施工、增产
创收、创优夺杯、人才培养、金融
支持等13个方面明确了支持措
施，最高可一次性奖励企业
1000万。解读完毕后，现场响
起了企业家们热烈的掌声。

“正式决定落户经开区之前
我们也考察了其他地方，经过充
分评估、衡量，经开区的优惠政

策、营商环境、服务保障等方面
让我们最终决定扎根于此，我坚
信企业在经开区能迎来更好的
发展，助力经开区建筑业全面起
势。”2022年，中建八局在淄博
经开区成立二级子公司，公司党
委书记、总经理王晓鹏对企业在
经开区的未来充满信心。本着
立足淄博，服务齐鲁的发展目
标，中建八局（淄博）建设有限公
司成立后已在滨州承接部分建

设项目，为全区建筑业企业“走
出去”开了个好头。

会上，经开区管委会分别与
中建二局（山东）建设投资发展
有限公司、中建五局鲁中（山东）
投资建设有限公司、中建八局
（淄博）建设有限公司、中建安装
集团有限公司签订战略合作协
议，这些“中”字头企业的加入，
势必让加速发展建筑业的经开
区如虎添翼。

一动百动。
对于建筑业未来的发展，淄

博经开区目标明确：力争2024
年建筑业产值突破100亿元，用
5年左右时间实现施工总承包
特级资质“零突破”。咬定目标，
久久为功，淄博经开区定将成为
一方建筑业蓬勃发展的沃土。

作为关联性强的基础性产
业，只有建筑业的高质量发展，
才能实现项目建设的高质量发
展，才能实现经济的高质量
发展。

面对经开区破茧成蝶、转型
升级的重要机遇，建筑业的突破
成为必然。“新招引一批建筑企
业区域总部、研发中心、结算中
心等落户经开区；打造一批融合
上下游全产业链建筑企业；鼓励
企业争创鲁班奖、国家优质工程
奖、詹天佑奖等国家级、省级奖
项，培育一批质量卓越、创新能
力突出、掌握行业话语权的高端
品牌企业。”会上，淄博经开区工
委副书记、管委会主任王鉴指出
了经开区建筑业突破的主要目

标与方向。
广阔的市场，政策的加持，

政府的重视，成为经开区建筑业
高质量发展的底气所在。

正如淄博经开区工委副书
记、管委会主任王鉴所言，建筑
业是国民经济的基础性行业，
具有“一业兴、百业兴”的特征，
能直接拉动数十个相关产业发
展，其中的建陶、新型建材和装
备制造等，正是淄博经开区的
优势产业。与此同时，建筑业
和其他行业的相互作用，以建

筑业对其他产业的推力为主，
这也决定了政府应该积极主动
发展建筑业，然后推动其他产
业的发展。

“经开区正处于大力发展
建筑业的黄金期，作为深耕本土
多年的建陶企业，发展所带来的
市场需求是不可估量的，对企业
加速走出疫情影响，持续做大做
强带来了机遇。”山东狮王陶瓷
有限公司董事长刘宝坚信企业
能借助经开区“建筑强区”的发
展红利，助推企业做大做强。

从上游的勘探、设计、咨询、
维保，到下游的装备制造、装配
式建筑，一条完整的建筑业产业
链条呼之欲出。

春潮澎湃，升腾万千气象。
在淄博经开区“1号工程”的一
个个工地上，一个个忙碌而有序
的施工场景，正为经开区建筑业
的迭代焕新、未来之城的高质量
发展写下生动注脚。
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一个百亿“小目标”

经开区为何如此看重建筑业


